
毒校服、天价校服事件频发，市场星报记者独家调查——

学校该不该为中小学生订制校服？
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合肥市仁和佳园幼儿园 水明月

上海出现致癌“毒校服”致21所学校停穿校服，东莞近日又出现“12个季节校
服”，毛衣、礼服等18件收费2180元……近年来，有关校服引发的问题可谓是“此起
彼伏”，到底中小学生要不要订制校服？中小学生身上的校服质量如何保证？……针
对社会普遍关注的校服问题，市场星报记者近日进行了深入调查。

BENQICEHUA本期策划

□记者 桑红青

5 月 10 日上午，安徽省暨合肥市 2015

年职业教育为民服务活动在市府广场正式

启动。多所相关职业院校师生走上街头，

用自己的专业技能为广大市民朋友提供优

质的服务，全省各地和各职业院校将围绕

“支持中国制造，成就出彩人生”的活动周

主题，开展为期一周的系列活动 (5 月 10 日

到16日)。

依照《安徽省高技能人才队伍建设中长

期 规 划 (2011～2020 年)》的 发 展 目 标 ，到

2015 年，安徽省技能劳动总量将达到 375

万人，到 2020 年，安徽省技能劳动者总量

将达到 450 万人，以适应未来 5～8 年内安

徽省工业化、城镇化加速发展的步伐。此

次活动周的设立，是国家弘扬劳动光荣、技

能宝贵、创造伟大的时代风尚，促进大众创

业、万众创新，加快发展现代职业教育的又

一重大举措。

在活动现场，记者看到职业院校的师生

们设置了为民服务咨询点，为前来咨询的市

民朋友答疑解惑。职业院校师生根据学校

办学特色，针对不同服务对象，现场进行歌

舞表演、急救技能演练、家电维修、服装设计

展示、中医推拿等各种便民乐民活动。

合肥经贸旅游学校校长闫汝启告诉记

者，今年学校选派会计、汽修、电工电子、高星

级酒店运营与管理等专业师生参加为民服务

活动，通过技能才艺展示和为民服务两个板

块，为市民带来不一样的体验。“比如会计专

业点钞技能展示、茶艺表演、鸡尾酒调制技能

展示非常受市民的欢迎，同时我们汽修专业

学生介绍了安全行车，避免驾驶陋习；电工

电子专业学生介绍安全用电常识；酒店管理

专业学生介绍茶文化和鸡尾酒调制；会计专

业学生介绍如何识别 100 元真假人民币和

如何防范金融诈骗。” 王一斌 吴苗苗

合肥市2015年
职业教育为民服务活动周启动

合肥经贸旅游学校的学生正在展示点钞技术

校长：
受访的校长都觉得
校服一词很敏感

今年五一前夕，东莞外国语

学校因发放校服有12种不同季节的

衣服，共有18件，费用需2180元，微

博发布后引发网友热议。曾经在社

会上闹得沸沸扬扬的上海“毒校服”

事件让大家记忆犹新，今年五一期

间，“12 个季节校服”事件持续发酵

让校服的话题再次成为社会关注的

焦点。

近日，市场星报记者走进合肥

市市区部分学校，通过走访校长、老

师、学生和家长进一步了解目前校

服在学校中的“近况”。“我可以谈一

点自己的看法，但是千万别写上我

的姓名，目前学校只要提到做校服，

各种不同的声音都出来了，学校借

校服牟利，设计的不美观，质量不好

等等，众口难调。我们学校的校服

到现在都还没有最终定下来。”一位

不愿意透露姓名的校长告诉市场星

报记者。

连日来，市场星报记者先后采访

了省城近十家中小学校长，多数校长

都不愿意接受记者采访，校服成了校

长最敏感的词汇。但校长们一致认

为，学校应该给学生订制统一校服，

如果没有统一的校服会给学校日常

活动带来一些新的问题，比如学校在

举办集体活动时，整齐划一的校服让

效果更好。而且学生穿上校服，会让

他们觉得自己是一名学生，能够自觉

地规范自己的日常行为。

“而学校精力有限，难以逐一核

实校服厂家的资质和质量，而且学

生众多、家长‘众口难调’，要确保质

量与价格兼顾，并不容易。”在采访

中，一位校长也谈到了自己的难处。

家长：
校服款式和质量上
有待改进

既然校服屡屡出现问题，学校

到底该不该给中小学生订制校服

呢？“我觉得学校给孩子订制校服挺

好的，孩子穿上校服就有了学生这

个标签，他们会注意自己的言行。”

许女士既是一名小学教师又是一名

孩子家长，她非常支持学校订制校

服，但她认为校服要提高质量，她说

自己的女儿今年上二年级，学校规

定是周一到周三穿校服，以后几天

可以洗校服，不用穿到学校，因为她

女儿比较好动，校服穿一天就得洗，

所以穿半年不到时间，校服就掉色

了，女儿就不愿意穿。

在采访中，市场星报记者发现，

大多数家长对学校统一订制校服是

支持的，也非常能够理解学校的“难

处”。但家长们也有自己的观点，他

们认为校服面料和款式都有需要改

进的地方，比如男孩子比较好动，校

服很容易出现裂开、磨损等问题，甚

至在春夏季贴着皮肤穿，容易引起

皮肤病。不少家长建议学校要提高

校服生产企业准入门槛，教育部门

和质监部门能联手加强监管，为孩

子们提供安全的校服，并真正为孩

子们的健康负责。

支招：
发现校服质量问题
应向监管部门举报

合肥市华府骏苑小学校长孙波认

为，孩子统一穿上校服，体现了积极向

上的精神面貌，如今多数学校的校服

款式迎合了孩子活泼好动的性格。

孙波介绍，华府骏苑小学的校服

正是因为孩子们吐槽“土”，才开始通过

家委会进行问卷调查，听取本校学生、

家长对校服质量、款式、价格以及校服

穿着制度等方面的意见，向学校提出改

进建议。孙波认为，校服是校园文化的

一部分，整齐划一的校服能够让人一眼

就认出来学生属于哪所学校，与此同

时，时代在变化，校服也应该与时俱

进。“如果条件允许的话，孩子们应该拥

有一套运动校服，一套礼仪校服，便于

学生在不同场合的需要。”

鉴于学校与家长之间对于校服

产生的分歧，孙波认为，学校和家长

双方都应该保持积极的沟通，不能误

听误传。学校在采购学生校服中要

尽量做到全面细致，一旦发现校服有

质量问题，应当立即与校服生产企业

进行交涉，依照校服采购合同约定，

要求校服生产企业办理退赔等事宜，

同时向质量监督部门举报。

《冬韵》合肥市新庄小学 刘劲松
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合肥市逍遥津小学 郑永贵


